
 

 
 
Bonjour à toutes et à tous, 
 
Merci aux élu(e)s, aux associations adhérentes et aux membres du conseil d’administration de la MdA, 
d’être présents. 
 
Merci à l’association Le Relais Soleil Tourquennois et son président Monsieur Innocent Zongo ainsi que 
l’ensemble de son conseil d’administration de nous accueillir. 
 
Le rapport moral, c’est un bilan « politique » des différentes orientations de notre projet associatif. C’est 
un rapport qui s’attache davantage à la vie de l’association qu’aux activités réalisées.  
L’équipe de la MdA vous présentera le rapport d’activité dans quelques minutes. 
 
Notre projet associatif est structuré autour de 3 grandes orientations : 

- Promouvoir l’engagement associatif 
- Accompagner les dynamiques collectives 
- Coopérer pour faire société 

 
Ces 3 axes sont repris dans notre rapport d’activité. Vous pourrez constater que chacun des axes est 
décliné en de très nombreuses actions cette année encore (2022). Toutes ces actions sont à la hauteur 
des ambitions que se sont fixés le conseil d’administration et l’équipe des salarié(e)s. Je suis très fier de 
porter avec vous ce projet. 
 
Cependant le bilan financier de cette année est déficitaire. Un déficit de 49K€ qui bien sûr n’est pas à 
prendre à la légère mais qui s’explique. Marguerite notre trésorière et Jérôme Elaut notre expert-
comptable reviendront dessus lors de leurs rapports respectifs. Merci à eux ainsi qu’à notre 
Commissaire aux Comptes Benoit Pouillaude du cabinet Harmonium. 
 
Ce déficit nous a amenés à nous interroger sur d’éventuels choix à faire afin de préserver notre 
trésorerie, en vue de financer nos futurs projets européens. Nous avons déposé plusieurs projets en ce 
début d’année 2023 mais, si nous sommes retenus, ils ne prendront effet qu’en 2024 ce qui présage une 
année financière 2023 compliquée. 
 
Nous ne sommes malheureusement pas la seule association à rencontrer ces difficultés. C’est suite à un 
échange en réunion de bureau autour de la triste fermeture de la Mjc Centre Social la Maison que nous 
avons décidé de mettre en place une série de rencontres avec les associations employeuses. L’objectif 
de ces rencontres, c’est, dans un premier temps, de pouvoir échanger, partager, mutualiser autour de 
pratiques, de difficultés que peuvent rencontrer nos structures et, dans un second temps, de réfléchir, 
d’être force de propositions auprès de nos partenaires. J’ai donc rencontré le 11 mars dernier des 
présidentes, des présidents d’associations employeuses. La date de notre prochaine rencontre n’est pas 
encore fixée mais n’hésitez-pas à nous rejoindre. 
 
Toutes ces difficultés font partie de la vie associative mais elles ne doivent en aucun cas prendre le 
dessus sur nos motivations, sur nos convictions profondes, notre envie d’aider les autres. 
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La vie associative reste un lieu unique pour créer du lien, pour vivre la démocratie, pour exprimer sa 
citoyenneté, pour vivre une passion, passer des moments conviviaux. 
 
A la Maison des Associations, nous vivons cela tous les jours auprès des associations adhérentes, de 
façon plus large des associations et des bénévoles du territoire. Bien sûr, cet accompagnement est 
assuré : 

- Au quotidien, par l’équipe des salarié.e.s qui fait partie des plus de 3000 salariés militants 
associatifs de Tourcoing. Je veux profiter de ce moment pour les remercier chaleureusement 
pour leur investissement et leur engagement. Je voudrais également vous présenter Bouchra et 
Yassin qui viennent de rejoindre l’équipe de la MdA. Ils sont tous les deux en charge de la MdA 
jeunes, suite au départ de Lucas.  

- Cet accompagnement est également assuré par le conseil d’administration de la MdA. Encore 
une fois, je tiens à les remercier pour l’engagement et le soutien qu’ils apportent à la MdA. Et je 
voudrais remercier, plus particulièrement, deux administrateurs sortant : Patrick Desurmont 
(président de l’office du tourisme de Tourcoing) et Julien Richard (président de l’association 
CRHPI) qui, pour des raisons personnelles ne se représentent plus. 

 
Merci à la ville de Tourcoing et, particulièrement, à Marie-Christine Lejeune, notre adjointe à la vie 
associative pour sa proximité et le travail que nous menons conjointement, que ce soit sur le dossier de 
la nouvelle MdA sur lequel nous sommes associés à toutes les étapes de l’avancée du projet, que ce soit 
sur la recherche de moyens et de financements pour maintenir nos événements tels que le Forum des 
Associations, la soirée des Plus du Bénévolat ou l’Observatoire de la Vie Associative Locale. 
 
Merci aux partenaires (l’État : François Debacker, délégué départemental à la vie associative, le Conseil 
Régional Hauts-de-France : Katy Vuylsteker, Maxime Cabaye, conseiller.e.s régional(e)s, la CAF, le 
Programme Européen (Erasmus). Merci également à nos partenaires MACIF, MAIF. 
 
Bonne assemblée générale à toutes et à tous. Merci de votre attention. 
 
Stéphane Nunes, 
Président de la MdA de Tourcoing 
 
 
 
 


